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1大変よかった～5 よくなかった 



なぜ今回の研修会に参加しようと思いましたか？ 

様々な知識をつけたいと思ったため 

高齢者以外の嚥下についても興味があったから 

昨年、学校給食でうずらの丸呑みの事件があり、口腔の発達に興味を持ったからです。 

口の発達についての知識を深めたかったため。 

摂食嚥下についての勉強がしたいので 

興味がある 

摂食嚥下のお話がお聞きしたかったので 

知識が足りないから 

タイトルに興味がわきました 

高齢者の摂食嚥下問題のヒントになると思ったから 

乳児の献立作成をしているため、情報を得たかったため 

今後働いていく上で、今回のテーマが役立つこともあると思ったため。 

成長・摂食不良児の栄養指導に苦慮しているため 

保健指導や栄養指導で摂食嚥下機能に問題のあるお子様に出会う機会があり理解を深めたいと

思ったため。 

食行動と健康について研究しており、発達段階に応じた食事対応について知見を得たいと思ったか

ら。 

多職種の視点を知りたかったから。 

 

 

今回の研修会に参加した感想をお聞かせください。 

普段の業務だけでは知り得ない情報がたくさんありました。 

自分の勉強不足を感じました。違う職種の先生からのご講演はとても参考になることばかりで、もう

少し詳しく聞きたかったです。 

お子さんの発達や嚥下について、なかなか学ぶ機会がなかったので、大変勉強になりました。 

小さい子どもがいるので、オンラインで受けることができてありがたかったです。 

手元に紙資料がある状態で研修を受けられるとメモが取りやすく余裕を持ってお話が聞けるので、

2〜3日前にデータでいただけるようになるととても嬉しいです。 

（質問の際はチャットの使い方に慣れておらずお手数をおかけしました。ありがとうございました。） 

大変勉強になりました。明日からの業務に活かします。 



最後の交流会のコメントは、講師の方からもあるとよかった。ためになりました。ありがとうございま

した。 

とてもよかったです。 

食べる機能の勉強もでき、悩みも答えてもらえてとても嬉しかったです。 

今の業務内容では、すぐに活用できる訳ではありませんが、知識として更新させていただきました 

食事の仕方では、高齢者にも共通しているので、とても勉強になりました。 

オンライン参加ですが、最初に資料を配布とあったのに始まったら最後と連絡があり、資料がない

ままで聴いていました。途中音が小さくなったり、会場の方へ向けて話している時の音声は聞き取り

づらく、何を話しているのかよくわからない部分がありました。資料の配布もないままで終了したの

で、少し残念です。目を離せない子がいるので、自宅参加でしたが、グループワークが必須なら申

込前に知りたかったです。 

先生の講演だけでなく、講演内容を踏まえた交流会もあり、様々な職場で働く管理栄養士の視点か

らの意見が聞けて勉強になった。 

食べない事ばかりに気を取られ、姿勢保持や運動能力、生理的な問題が重要な事なのだとの視点

が欠けていることに気づきました。 

定型発達とダウン症の子の発達の対比は大変わかりやすかったです。 

食べてもらうための工夫等の具体的な例も参考になりました。お子さんが食べなくて食べられなくて

悩んでおられる保護者の方達への食支援への理解が深められたと感じています。 

有難うございました。 

他職種の視点から摂食嚥下機能の問題を教えてもらえたことで、自身の現場でも違う角度からのア

プローチができそう。 

具体的な事例もあり、非常にわかりやすい講義でした。障害のある子どもの食事や栄養に関して他

職種で関われる体制が必要だと感じました。栄養士も（私も含めて）発達段階に関してもっと勉強が

必要だと思いました。 

言語聴覚士さんが栄養まで視野を広げて業務をされていることを知りました。 

業務に携わりながら教鞭をふるうお姿に自身の在り方を見つめ直す機会となりました。 

 

 

 

 

 

 

 

 



今後、研修会でとりあげて欲しいテーマがありましたらお聞かせください。 

成長曲線と肥満度曲線の活用方法とその実技 

面談の方法、物の伝え方 

食育の基本的な考え方、作り方、組み立て方 

職場へ働きかけるための準備 

高齢者のイレウス発症時に食事形態を下げなければならないのか？ 

偏食への対応、カウンセリングについて、行動変容について 

今回、交流会で高齢者福祉の対応をしてらっしゃる方の話がとても参考になりました。悩み相談会

のような研修会があると嬉しいです。 

理学療法士さん、作業療法士さんらが業務からデータを拾い上げる手順を知りたい。 

 

 

以上 


